
N i e d e r s c h r i f t 
 

 

über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und 
Sportausschusses 

am Donnerstag, d. 27.01.2022 
 

 - die Sitzung fand digital statt –  
 

 

Beginn: 17:00 Uhr Ende:  18:07 Uhr 

Anwesend: 

 

 Ratsfrau / Ratsherr 

  Herr Bernd Delfs 

  Frau Wiebke Diehlmann 

  Herr Martin Kriese 

  Herr Frank Matthiesen 

  Herr Fatih Mutlu 

 Bürgerschaftsmitglieder 

  Frau Dorina-Christine Gottschalk 

  Herr Carsten Kaikowski 

  Frau Gaby Mohr 

  Herr Stefan Preuhs 

  Herr Anton Paul Jakob Weber 

 Außerdem anwesend 

 Kreisschulsportbeauftragter Herr Tobias Meyer 

 Kinder- und Jugendbeirat Herr Leon Damerow 

 Kinder- und Jugendbeirat Herr Nick Andrias 

 Kreissportverband Neumünster e.V. Herr Eggert Rohwer 

 Kreissportverband Neumünster e.V. Frau Ute Freund (bis TOP 12.3) 

 Schulleitung Theodor-Litt-Schule Herr Olaf Hirt 

 Schulleitung Elly-Heuss-Knapp-Schule Herr Jörg Leppin 

 Schulleitung Walter-Lehmkuhl-Schule Herr Andreas Bitzer 

 Schulleitung Klaus-Groth-Schule Herr Jörg Jesper (bis TOP 11) 

 Schulleitung Freiherr-vom-Stein-Schule Herr Lars Ziervogel 

 Einwohner und Presse Bis zu 1 

  

 Von der Verwaltung 

 Erster Stadtrat Herr Carsten Hillgruber 

 Fachdienstleiter Fachdienst 40 Herr Marco Thies 

 Schulrat Herr Lutz Friemann 

 Abteilungsleiter Fachdienst 40.1 Herr Pierre Pascal Hein 

 Abteilungsleiter Fachdienst 40.4 Herr Thomas Wittje (ab TOP 3) 

 Abteilungsleiterin Fachdienst 65.3 Frau Erika Jahn 

 Abteilung 40.1 Frau Nicole Pietrzinski 

 Fachdienst 11 Frau Yvonne Hallmann 

 Fachdienst 11 Herr Can Kurku 

 Personalrat Frau Dörthe Bökemeier 

 Abteilung 40.1 Frau Larissa Zimmer (Protokollführerin) 

 

 Entschuldigt: 

 Ratsfrau  

  Frau Sabine Krebs 
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 Unentschuldigt: 

 Beratendes Mitglied 

  Frau Melanie Kalz 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

   1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

 

   2. Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit  

zu beratenden Tagesordnungspunkte 

 

   3. Genehmigung der Tagesordnung der Sitzung am 27.01.2022 

 

   4. Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 25.11.2021 

 

   5. Information über die am 25.11.2022 unter Ausschluss der Öffentlichkeit 

gefassten Beschlüsse 

 

   6. Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

 

   7. Einwohnerfragestunde 

 

   8. Anträge und Anfragen 

 

   9. Klaus-Groth-Schule 

Ersatzneubau der Sporthalle 

Vorlage: 0969/2018/DS 

 

   10. Grundsätze und Kriterien zur Auf- und Umstellung von Kunst im Öffentli-

chen Raum – Vorlage liegt bereits vor – Anlage zu TOP 10: Verschiedene 

Protokollauszüge - 

Vorlage: 0899/2018/DS 

 

   11. Schulentwicklungsplanung (SEP); hier: Schulentwicklungsplan 2018 – All-

gemein bildende Schulen; 2. Fortschreibung für die Jahre 2020/2021 

Vorlage: 0970/2018/DS 

 

   12. Hochschulanbindung: Absichtserklärung zur Bereitstellung von Räumlic h-

keiten für Gesundheitsstudiengänge der Fachhochschule Kiel in Neumüns-

ter 

Dringlichkeitsvorlage: 1008/2018/DS 

 

   13. Mitteilungen 

 

   13.1. Brandschutzmaßnahmen an diversen Schulen 

Aktueller Sachstand 

Vorlage: 0433/2018/MV 

 

   13.2. Sachstand schulische Bauvorhaben 

 

   13.3. Sachstand Medienentwicklungsplanung – Digitalpakt Schule – 

 

   14. Verschiedenes 
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 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

 

Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 17:00 Uhr und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 

Zudem wird der neue Kinder- und Jugendbeirat in seiner neuen Zusammensetzung nach 

der Konstituierung begrüßt. 

 

 2 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu 

beratenden Tagesordnungspunkte 

 

Es wird beschlossen, den Tagesordnungspunkt 14. – Genehmigung der Niederschrift über 

die am 25.11.2021 unter Ausschluss der Öffentlichkeit beratenen Tagesordnungspunkte 

und den Tagesordnungspunkt 15. – Förderung des Spitzensports in der Stadt Neumüns-

ter; hier: Nachtrag für das Förderjahr 2021 Vorlage 0982/2018/DS - nicht öffentlich 

zu beraten. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen  10 

Nein-Stimmen 0 

Enthaltung  0 

 

Endg. entsch. Stelle:  

Schul-, Kultur- und Sportausschuss 

 

 3 . Genehmigung der Tagesordnung der Sitzung am 27.01.2022 

 

Vorab per E-Mail versandt wurden:  

 

- Dringlichkeitsvorlage 1008/2018/DS:  

Hochschulanbindung: Absichtserklärung zur Bereitstellung von Räumlichkeiten 

für Gesundheitsstudiengänge der Fachhochschule Kiel in Neumünster 

 

Es liegt die o. g. Dringlichkeitsvorlage 1008/2018/DS vor. Die Dringlichkeit ist in der Vor-

lage begründet.  

Die Dringlichkeitsvorlage wurde allen Ausschussmitgliedern digital per E-Mail übermittelt. 

Zudem wurde diese während der digitalen Sitzung noch einmal allen Anwesenden bereit-

gestellt.  

 

Sodann wird zunächst über die Dringlichkeit  abgestimmt. Diese wird einstimmig bestä-

tigt.  

 

Die Vorlage wird als TOP 12 auf der Tagesordnung ergänzt. Die nachfolgenden Tagesord-

nungspunkte verschieben sich entsprechend.  
 

Die so geänderte Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen  10 

Nein-Stimmen 0 

Enthaltung  0 
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Endg. entsch. Stelle:  

Schul-, Kultur- und Sportausschuss 

 

 4 . Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 25.11.2021 

 

Die Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses 

vom 25.11.2021 wird einstimmig angenommen. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen  10 

Nein-Stimmen 0 

Enthaltung  0 

 

Endg. entsch. Stelle:  

Schul-, Kultur- und Sportausschuss 

 

 

 5 . Information über die am 25.11.2022 unter Ausschluss der Öffentlichkeit ge-

fassten Beschlüsse 

 

Der Vorsitzende informiert über den am 25.11.2021 unter Ausschluss der Öffentlichkeit 

gefassten Beschlüsse. 

 

 6 . Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

 

Der Ausschussvorsitzende informiert den Schul-, Kultur- und Sportausschuss über fol-

gende Themen: 

 

- Der Vorsitzende des Seniorenbeirates habe am 30.11.2021 mitgeteilt, dass die 

entsandten Mitglieder in den Ausschüssen selbst entscheiden sollen, ob sie an den 

Ausschuss-Sitzungen teilnehmen wollen. 

 

- Der Ausschussvorsitzende habe dem Leiter der Sternwarte Marco Ludwig auch im 

Namen des Schul-, Kultur- und Sportausschusses zu seinem Stern gratuliert. Es 

sei geplant die Sternwarte im Frühjahr unabhängig von einer Sitzung zu besu-

chen. Hierfür wird ein Dienstagabend vorgeschlagen. Der Ausschussvorsitzende 

werde Herrn Ludwig den 22.03.2022 als Termin vorschlagen. 

 

- Die nächste Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses soll als Präsenzver-

anstaltung in der Walther-Lehmkuhl-Schule am 08.03.2022 stattfinden. Folgendes 

ist dazu bislang geplant:  

 

o Die Sitzung würde um 17:00 Uhr mit einer Besichtigung (Dauer ca. 30 Mi-

nuten) beginnen. Danach würde die Sitzung in der Mehrzweckhalle fortge-

setzt werden. 

 

o Folgende Tagesordnungspunkte: 

 

 Vorstellung Feuerwehrausbildung (ggf. nur mündlich) 
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 Vorstellung Schulsozialarbeit an den Regionalen Bildungszentren 

(RBZ) (dabei eventuell kurze Erläuterung (10 Minuten) der beson- 

deren Probleme) 

 Stand Digitalisierung, Digitalpakt an den RBZ 

 Übersicht SuS ohne Abschluss an den RBZ 

 

- Zur Vorlage 0899/2018/DS Kunst im Öffentlichen Raum gibt es einen Leserbrief 

von Marianne Dwars, der als Anlage der Niederschrift zugefügt wird. 

 

- Der Presseartikel „Erster Parcours für Mountainbiker“ im Holsteiner Courier vom 

25.01.2022 hat beim Ausschussvorsitzenden für Verwirrung gesorgt . In unmittel-

barer Nähe befinde sich das FTN-Gelände, wo die Stadt den Ersatzbau der KSV-

Halle plane. Der Ausschussvorsitzende bittet die Verwaltung daher um eine kurz-

fristige Stellungnahme zur Beteiligung des zuständigen Fachdienstes bei der Pla-

nung. 

 

Herr Hillgruber nimmt hierzu Stellung. Die Verwaltung wird nach weiteren, bereits 

laufenden Recherchen erneut berichten. 

 

Frau Freund teilt mit, dass auch der Kreissportverband über den o. g. Sachverhalt 

nicht vorab informiert wurde. 

 

 7 . Einwohnerfragestunde 

 

Es liegen dem Ausschussvorsitzenden keine Einwohnerfragen vor. 

 

 8 . Anträge und Anfragen 

 

Es liegen keine Anträge und Anfragen vor. 

 

 9 . Klaus-Groth-Schule 

Ersatzneubau der Sporthalle 

Vorlage: 0969/2018/DS 

 

Auf Nachfragen von Frau Mohr zur Höhe der Versicherungsleistung und von Herrn 

Kaikowski zur Höhe voraussichtlichen Baukosten teilt  Frau Jahn die nachstehenden Infor-

mationen mit: 

 

Die Höhe der Versicherungsleistung bemisst sich an dem gleitenden Neuwert, welcher je-

doch erst ermittelt werden muss.  

Der Neubau muss an alter Stelle erfolgen, was sich u. a. aufgrund der Nähe der Schwale 

und der Wurzeln der denkmalgeschützten Bäume als schwierig herausgestellt hat. Zudem 

ist es zu einer Baupreissteigung gekommen, die Versicherungen jedoch nicht sofort be-

rücksichtigen. 

Die genannten Kosten des Neubaus beruhen derzeit auf einer Schätzung.  

 

Beschluss: 

 

Vorbehaltlich der Genehmigung der 1. Nachtragshaushaltssatzung 2022 durch das Innen-

ministerium, wird die Verwaltung beauftragt, die Planung zum Ersatzneubau der Sport-

halle der Klaus-Groth-Schule einzuleiten. (Planungsbeschluss) 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 
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Ja-Stimmen  10 

Nein-Stimmen 0 

Enthaltung  0 

 

Endg. entsch. Stelle 

Ratsversammlung 

 

 10 . Grundsätze und Kriterien zur Auf- und Umstellung von Kunst im Öffentlichen 

Raum - Vorlage liegt bereits vor - Anlage zu TOP 10: Verschiedene  

Protokollauszüge - 

Vorlage: 0899/2018/DS 

 

Die SPD-Rathausfraktion, CDU-Ratsfraktion und BfB-Ratsfraktion stellen einen gemein-

samen Änderungsantrag, der als Anlage der Vorlage und der Niederschrift beigefügt ist.  

 

Herr Delfs führt zum Änderungsantrag aus. 

 

Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss stimmt diesem Änderungsantrag (10 Ja-Stim-

men, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen) zu. 

 

Beschluss: 

 

a. Den Richtlinien zur Neuaufstellung und Verortung von Kunst im Öffentlichen Raum 

wird mit folgenden Ergänzungen (kursiv) zugestimmt: 

1. Ziffer 1 erhält folgenden zusätzlichen Spiegelstrich: -Weiterhin soll die Stadt offen 

für international qualifizierte Künstlerinnen und Künstler sein, die Interesse an der 

Platzierung von hochwertigen Kunstobjekten haben und diese unterstützen.  

2. Ziffer 2.b. letzter Satz lautet: Die endgültige Entscheidung obliegt dem Schul-, 

Kultur- und Sportausschuss der Stadt Neumünster, ggf. nach vorheriger Beteili-

gung anderer Betroffener (z.B. Stadtteilbeirat, Kinder- und Jugendbeirat, andere 

Ausschüsse). 

3. Ziffer 2.c. letzter Satz lautet: Die Ergebnisse der Beratungen werden dem Schul-, 

Kultur- und Sportausschuss zur endgültigen Entscheidung übergeben, wobei bei 

Bedarf vorher andere Betroffene (z.B. Stadtteilbeirat, Kinder- und Jugendbeirat, 

andere Ausschüsse) beteiligt wurden.   

4. Es wird ein neuer Punkt „d. Kennzeichnung“ mit folgendem Spiegelstrich ange-

fügt:  

- Zusätzlich zu eventuell vorhandenen Beschilderungen ist eine digitale Erfas-

sung vorzunehmen. Hier kann über einen aufgestellten QR-Code auf die 

Homepage der Stadt weitergeleitet werden, auf der auf die Historie des Objek-

tes, die Intention und Weiteres hingewiesen wird. 

 

b. Der Bestand an Kunstwerken für den öffentlichen Raum, der sowohl aufgestellt ist als 

auch im Depot befindlich, ist zu erfassen und zu katalogisieren. Das Ergebnis ist dem 

Schul-, Kultur- und Sportausschuss zur 2. Sitzung 2023 vorzulegen. 

c. Der teilweise desaströse Zustand einiger Kunstobjekte muss zeitnah verbessert wer-

den. Die Erstellung einer Prioritätenliste mit Angaben zum Renovierungs-, Reinigungs- 

und Kostenaufwand ist anzustreben und soll dem Schul-, Kultur- und Sportausschuss re-

gelmäßig rechtzeitig vor den Haushaltsberatungen zur Abstimmung und Beratung vorge-

legt werden.“ 

 

Abstimmungsergebnis: 
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Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen  10 

Nein-Stimmen 0 

Enthaltung  0 

 

Endg. entsch. Stelle 

Ratsversammlung 

 

 11 . Schulentwicklungsplanung (SEP); hier: Schulentwicklungsplan 2018 - Allge-

mein bildende Schulen; 2. Fortschreibung für die Jahre 2020/2021 

Vorlage: 0970/2018/DS 

 

Der Ausschussvorsitzende stellt den Antrag, die Vorlage bis zur nächsten Sitzung des 

Schul-, Kultur- und Sportausschusses zu vertagen. Zudem bittet er um rechtzeitige Über-

mittlung von Fragen zum Schulentwicklungsplan vor der Sitzung des Schul-, Kultur- und 

Sportausschusses an Herrn Hein. 

 

Frau Pietrzinski führt zur Fortschreibung des Schulentwicklungsplanes aus. Sie weist zu-

dem auf die neu aufgenommenen Ausführungen zum Digitalisierungsgrad der Schulen 

sowie der Perspektivschulen hin. 

 

Beschluss: 

 

Die Vorlage wird bis zur nächsten Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses ver-

tagt. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (Vertagung) 

 

Ja-Stimmen  10 

Nein-Stimmen 0 

Enthaltung  0 

 

Endg. entsch. Stelle 

Ratsversammlung 

 

 12 . Hochschulanbindung: Absichtserklärung zur Bereitstellung von Räumlichkeiten 

für Gesundheitsstudiengänge der Fachhochschule Kiel in Neumünster 

Dringlichkeitsvorlage: 1008/2018/DS 

 

 

Herr Hillgruber führt zur Vorlage aus. 

 

Abstimmungsergebnis: 

 

Zustimmung (einstimmig) 

 

Ja-Stimmen  10 

Nein-Stimmen 0 

Enthaltung  0 

 

Endg. entsch. Stelle 

Ratsversammlung 
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 13 . Mitteilungen 

 

 13.1 . Brandschutzmaßnahmen an diversen Schulen 

Aktueller Sachstand 

Vorlage: 0433/2018/MV 

 

Auf Nachfrage von Frau Gottschalk berichtet Frau Jahn, dass auch während der Corona-

Pandemie Brandschutzmaßnahmen stattfinden.  

 

Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 

 

 13.2 . Sachstand schulische Bauvorhaben 

 

 

Frau Jahn berichtet wie folgt zum Sachstand: 

 

- Timm-Kröger-Schule: Altbauplanung läuft 

 

- Hans-Böckler-Schule: Sanierung Pavillonbauten ab Frühjahr 22 

 

- Wilhelm-Tanck-Schule: Beide Genehmigungen liegen vor. Sperrung Musikraum ist 

vollzogen. Interimslösung: Findungsphase mit Herrn Viohl um die Situation zu 

entzerren. 

 

- Rudolf-Tonner-Schule: Altbau und Containergenehmigung liegt vor. Neubauge-

nehmigung steht noch aus.  

 

- Grundschule an der Schwale (Halle): in Ausführung. 

 

- Elly-Heuss-Knapp-Schule (Standort Bachstr): in Ausführung. Geht gut voran. 

 

- Theodor-Litt-Schule (Holstenstraße): Baustart soll Herbst 2022 sein, Fertigstellung 

Sommer 2024.  

Herr Hirt teilt ergänzend mit, dass die Planungen mit dem Fachdienst 65.3 gut vo-

ran gehen.  

 

- Holstenschule: Sanierung OZ der Holstenschule: fertig mit Ausnahme Aufzug. Das 

Aufzug-Schachtgerüst wird in der 5.Kalender Woche in einem Stück angeliefert .  

 

 13.3 . Sachstand Medienentwicklungsplanung - Digitalpakt Schule - 

 

Frau Hallmann und Herr Kurku informieren über den aktuellen Sachstand. 

Die Präsentation wird der Niederschrift als Anlage beigefügt. 

 

 14 . Verschiedenes 

 

 

Herr Hillgruber informiert, dass die Luther-Kirchengemeinde den Betrieb des Offenen 

Ganztages an der Rudolf-Tonner-Schule fristgerecht mit Ablauf des laufenden Schuljah-

res gekündigt hat. Auch das Catering in der Mensa ist davon betroffen.  

Der zuständige Fachdienst befindet sich jedoch bereits jetzt in einer engen Abstimmung, 

um das entsprechende Angebot für die Zeit ab dem kommenden Schuljahr vorzeitig zu 

sichern. 
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Herr Hein informiert 

- über drei derzeit laufende Nachbesetzungsverfahren von Schulleitungen beim 

Land aufgrund von Pensionierungen (Grundschule Wittorf, Timm-Kröger-Schule 

und Grund- und Gemeinschaftsschule Einfeld). Zudem wird darüber berichtet, 

dass für die Nachbesetzung der Schulleitung der Grundschule Gadeland derzeit ein 

zweites Ausschreibungsverfahren durchgeführt wird. 

 

- dass der ursprüngliche Auftakttermin der Steuerungsgruppe zur Sportentwic k-

lungsplanung am 15.12.2021 wegen der Fortsetzung der Ratsversammlung ver-

schoben werden musste. Der Nachholtermin ist für den 01.03.2022 17:00 Uhr im 

Ratssaal vorgesehen. Die Einladung wird in Kürze erfolgen. Es wird gebeten, den 

Termin bereits in die Fraktionen mitzunehmen und entsprechende Mitglieder für 

die Teilnahme auszuwählen. 

 

- dass für den Wiederaufbau des TSE-Vereinsheims ein Antrag im Rahmen der 

Sportstättenförderrichtlinie des Landes durch die Verwaltung gestellt wurde. Der 

Eingang wurde bestätigt, der Fortgang bleibt abzuwarten. 

 

- dass die Sportlerehrung des Jahres 2022 am 02.12.2022 stattfinden wird.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

____________________      ___________________ 

Bernd Delfs        Larissa Zimmer 

Ausschussvorsitzender      Protokollführerin 
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